NOTICIAS LEGISLATIVAS

Dirección General de Información Legislativa

25 de septiembre de 2023

I. CONTEXTO

Poder Ejecutivo

- El presidente Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia del 25 de septiembre, informó que el día de hoy se reunirá con su gabinete para tratar el tema de migración. Indicó que es un problema de fondo que hay que enfrentar debido a que hay una crisis de bienestar en el mundo por la falta de empleo. En otro tema, mencionó que en noviembre tendrá una reunión con el presidente Joe Biden en EUA donde planteará una estrategia para combatir a la pobreza en América Latina. (El Universal, Uno TV, Milenio, Conferencia Matutina)
- El presidente López Obrador sostuvo que se lleva a cabo un censo sobre la búsqueda de personas desaparecidas para tener claro qué está pasando y poder identificar a más personas con vida. Adelantó que habrá un informe por estado en diciembre para los familiares de personas ausentes. Agregó que ya hay una investigación por el caso de desaparición de la alcaldesa Yolanda Sánchez, de Cotija, Michoacán. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Luisa María Alcalde Luján, secretaria de Gobernación, informó que visitó Pasta de Conchos para supervisar los avances de la obra de rescate de los mineros que quedaron atrapados en la tragedia de 2006. Agregó que se reunió con las familias para informarles que los trabajos continúan y reiterarles el compromiso de concluirlos antes de que finalice el mandato del presidente de la República. (@LuisaAlcalde)
- La secretaria de Gobernación lamentó el fallecimiento de Juan Ramos López, Fiscal Especializado de Control Competencial de la FGR. Expresó sus condolencias a familiares y seres queridos. Que descanse en paz. (https://x.com/LuisaAlcalde/status/1705626426546790770?s=20)
- Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, comunicó que el Conapred realizó el Primer Encuentro de Afrodescendencias en el estado de Guerrero. Informó que se reunieron activistas y representantes de pueblos afrodescendientes de distintos estados para discutir las acciones pendientes para reducir la brecha de desigualdad y racismo. (@A_Encinas_R)

II. QUEHACER LEGISLATIVO

1.- Debate en la Cámara de Diputados

Temas de interés

- Rubén Moreira, coordinador del PRI, expresó que solicitará la comparecencia de la secretaria de Seguridad federal y el director de la Guardia Nacional para que respondan sobre la inseguridad en las carreteras del país y presenten el plan para solucionar esta situación. (Cámara de Diputados)
- Javier López (PVEM), presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, indicó que México tiene un gran potencial para consolidarse como una de las principales economías del mundo y, para lograrlo, será necesario estrechar lazos de cooperación internacional e intercambiar experiencias sobre políticas públicas exitosas. (Cámara de Diputados)
- Éctor Jaime Ramírez (PAN) expresó que la Cofepris podría someter a un proceso de evaluación las vacunas de Cuba y Rusia (Abdala y Sputnik) con el propósito de obtener su registro sanitario. Señaló que no cuentan con el aval de la OMS. (https://x.com/ectorjaime/status/1705321559517196503?s=20)
- El diputado Ramírez añadió que no hay que inventar procedimientos extraordinarios para liberar las vacunas contra la covid-19 que se aplicarán en la siguiente campaña de inoculación. Sostuvo que la Cofepris debió haber actuado hace más de un año al respecto. (Cámara de Diputados)
- José Antonio Zapata (PAN) informó que presentó una iniciativa que reforma los artículos 76 y 77 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes para evitar la transmisión de imágenes y datos personales de menores de edad en medios multimedia, ya sean públicos o privados, que permitan su identificación, menoscaben su honra o reputación, y atenten contra sus derechos. (Cámara de Diputados)
- Lilia Aguilar Gil (PT) propuso reformar la Ley del Seguro Social, en materia de las prestaciones en dinero, y establecer que la pensión del asegurado por incapacidad permanente total que se otorga a los huérfanos menores de 16 años no se suspenderá porque aquellos desempeñen un trabajo remunerado. (Cámara de Diputados)
- Pedro Vázquez (PT) presentó una iniciativa que reforma el párrafo 12 del artículo tercero de la Constitución Política con la finalidad de que en planes y programas de estudio se incluya la educación financiera. (Cámara de Diputados)
- Jesús Fernando García (PT) informó que presentó una iniciativa para expedir la ley que crea la empresa productiva del Estado "Fertilizantes para el Bienestar". (Cámara de Diputados)
- Monse Arcos (PRI) expresó que el pasado 23 de septiembre se celebró el Día Internacional de los Derechos Políticos de las Mujeres. Resaltó la importancia de la igualdad de género en la participación política. https://x.com/MonseArcosV/status/1705580463459332326?s=20

- Mauricio Prieto (PRD) dio a conocer que presentó una iniciativa que reforma la Ley General de Salud para que se incluya en la Cartilla Nacional de Vacunación la vacuna contra el Virus de Papiloma Humano a niñas y niños de quinto grado de primaria o de 11 años de edad no escolarizados. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Bienestar informó que realizó en Oaxaca el foro "Rumbo a la Ley General de los Derechos de las Personas Mayores" con el objetivo de contar con los elementos para la construcción de un marco jurídico que brinde garantías a este grupo poblacional. (Cámara de Diputados)

Agenda interna

 10:00 horas. Se llevará a cabo en la Cámara de Diputados el foro "Legislación Aeronáutica para la Construcción de una Política Nacional". (https://twitter.com/Mx_Diputados/status/1706315117422612811)

2.- Debate en la Cámara de Senadores

Temas de interés

- Ana Lilia Rivera Rivera (Morena), presidenta de la Mesa Directiva, informó que se reunió con diversos representantes de la comunidad migrante mexicana en Estados Unidos. (https://x.com/Ana_LiliaRivera/status/1705276451728060556?s=20)
- La senadora Rivera Rivera aseguró que la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible está orientada a la progresiva erradicación del hambre y la malnutrición en México, así como a mejorar la calidad de vida de todas y todos los mexicanos. Añadió que con esta Ley el Poder Legislativo tiene una oportunidad crucial para garantizar justicia social para todos los mexicanos. (Cámara de Senadores)
- Manuel Añorve Baños, coordinador del PRI, afirmó que el informe de gobierno debería ir más allá de los números. Agregó que se requieren acciones concretas. Llamó a la responsabilidad y veracidad porque México merece un crecimiento que se traduzca en bienestar real. (https://x.com/manuelanorve/status/1705307406522081773?s=20)
- Olga Sánchez Cordero (Morena), presidenta de la Comisión de Justicia, advirtió que en el ámbito escolar se presentan casos en los que se vulneran múltiples derechos humanos, como la violencia en contra de las mujeres, que interfiere en el desarrollo, autonomía y bienestar de las estudiantes. Agregó que el 18.3 % de ellas sufrió violencia física; 17.9 % agresiones de tipo sexual; y, 17.5 % psicológica. La legisladora participó en el foro virtual "Mujeres por una Vida Libre de Violencia Escolar". (Cámara de Senadores)
- Citlalli Hernández (Morena) expresó que es urgente una reforma al Poder Judicial porque "están liberando criminales a diestra y siniestra". Criticó la liberación de Uriel Carmona, exfiscal de Morelos. (Milenio)
- Kenia López Rabadán, vicecoordinadora del PAN, afirmó que Claudia Sheinbaum le reclamó a Xóchitl Gálvez seis párrafos de un documento escolar, "pero Claudia no se reclama a sí misma 26 muertos de la Línea 12, ni los 19 niños y 7 adultos de la tragedia en Rébsamen". (https://x.com/kenialopezr/status/1705266027494326781?s=20)

- La senadora López Rabadán declaró que urge prevenir el flagelo que representan las detenciones arbitrarias en la CDMX y en todo el país. Agregó que lamentablemente, en muchos de los casos, son acompañadas de tortura, desaparición forzada o ejecuciones extrajudiciales. (https://x.com/kenialopezr/status/1705262482183405830?s=20)
- La senadora López compartió a través de su cuenta de X-Twitter que estuvo Cd. Juárez, Chihuahua. Señaló que ante la crisis migratoria que se vive en dicha entidad y que, si vuelve a suceder otra tragedia como la de la estación migratoria, responsabilizará al presidente de República. https://x.com/kenialopezr/status/1705765837288640881?s=20
- Emilio Álvarez Icaza Longoria (Grupo Plural) externó que los cárteles mexicanos están en el quinto lugar entre las organizaciones con mayor número de empleados en el país, por debajo de Femsa, Walmart, Manpower y América Móvil. (https://x.com/EmilioAlvarezI/status/1705255109553537150?s=20)

Mesa de Ciberseguridad y Gestión de Riesgos

- Senadores, catedráticos y expertos participaron en la Mesa de Ciberseguridad y Gestión de Riesgos en inteligencia artificial. Externaron que coincidieron en la importancia de fortalecer la legislación en materia de ciberseguridad, protección de datos personales en Internet y gestión de riesgos ante el rápido avance de la tecnología. (Cámara de Senadores)
- Alejandra Lagunes Soto Ruiz (PVEM) aseveró que uno de los ejes más importantes en materia de inteligencia artificial es la ciberseguridad, ya que es un aspecto crucial para proteger las infraestructuras y detener el tráfico de datos personales de los usuarios de Internet. Adelantó que las opiniones vertidas durante el foro serán tomadas en cuenta para fortalecer la iniciativa para regular el uso que se le da a la inteligencia artificial en nuestro país. (Cámara de Senadores)
- Gustavo Madero Muñoz (Grupo Plural) señaló que hacen falta herramientas para perseguir los nuevos tipos de delitos que utilizan la inteligencia artificial, pues en algunos casos se realizan en otros países, donde aplica otra jurisdicción. Agregó que las tecnologías pueden generar mecanismos para ocultar a los autores de los cibercrímenes, por lo que es urgente actuar. (Cámara de Senadores)
- El diputado Javier Joaquín López Casarín (PVEM), presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, afirmó que el mundo digital impacta en las vidas de manera cotidiana, por lo que las y los legisladores tienen la obligación de poner a México a la altura en la materia. (Cámara de Senadores)
- José Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Jucopo, destacó que organismos internacionales ubican al Poder Judicial veracruzano como uno de los peores del país, ocupando el lugar número 30 de 32. Agregó que la justicia en Veracruz está pervertida. Señaló que la llegada del gobernador Cuitláhuac García Jiménez no levantaba expectativas, salvo porque se le identificaba con el presidente de la República. (El Universal)
- Leti Robles de la Rosa, periodista de temas legislativos, informó que entre integrantes de la cúpula del poder en el Senado se habla de la disposición política para nombrar a los dos magistrados de Sala Superior del TEPJF, una vez que la SCJN envíe las ternas: una de mujeres y otra de hombres. Agregó que hablan de Zulema Mosri y Juan Carlos Silva como los favoritos. (https://x.com/letroblesrosa/status/1706092599952462113?s=20)

Investigación del Instituto Belisario Domínguez

- El Instituto Belisario Domínguez publicó una investigación que cita que el fraude es uno de los delitos de mayor incidencia delictiva en México y en los últimos años se ha sofisticado mediante el aprovechamiento de las tecnologías de la información para engañar y afectar el patrimonio de las víctimas (Cámara de Senadores)
- El estudio del IBD reveló que diariamente se registran 15 mil fraudes y 13 mil extorsiones en México, muchas de las cuales no son denunciadas, lo que representa la cifra negra característica de este delito. Agregó que los llamados montadeudas, las pirámides financieras, llamadas de extorsión, falsos premios, engaños, entre otras, son algunas de las modalidades más recurrentes mediante los cuales se busca enganchar a las víctimas y obtener un beneficio económico de manera ilegal. (Cámara de Senadores)

Agenda interna

- 11:00 horas. La Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales Cambio Climático invitó a la inauguración del Taller de Capacitación denominado "Emisiones de Metano en el Sector de Gas y Petróleo". (Cámara de Senadores)
- 12:00 horas. Reunión de las comisiones unidas de Gobernación y de Estudios Legislativos, Segunda para analizar y, en su caso, aprobar diversos asuntos turnados. (Cámara de Senadores)
- 17:00 horas. Reunión de la comisión de Relaciones Exteriores, América Latina y El Caribe, para analizar y en su caso aprobar diversos asuntos turnados a la Comisión. (Cámara de Senadores)

3.- Controversias en congresos locales

Congreso de Aguascalientes

El Congreso de Aguascalientes anunció la creación del Modelo Integral del Agua de Aguascalientes (MIAA) derivado del dictamen que se aprobó en la Comisión de Vigilancia. Señaló que las tarifas para arrancar con MIAA permanecerán iguales a las que cobraba la empresa denominada Veolia en junio. (El Heraldo de México)

Congreso de Chihuahua

 El Congreso de Chihuahua informó que se aprobó el proyecto de dictamen que pretende establecer la prohibición del castigo corporal o cualquier otro tipo de trato y castigo humillante como forma de corrección o disciplina de niñas, niños y adolescentes. (@CongresoEdoChih)

Congreso de Tamaulipas

■ El Congreso de Tamaulipas comunicó que aprobaron reformas a la Ley para la Igualdad de Género en el Estado. (@CongresoTams)

III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL

1.- Agenda Coyuntural

Paquete Económico 2024

- El diputado Ignacio Mier, coordinador de Morena, expuso que, en la antesala de la discusión del PEF 2024, tuvo una reunión con Sergio Céspedes, gobernador de Puebla. Planteó al mandatario incluir proyectos carreteros en la Unidad de Inversión de la SHCP, ya que están registrados algunos en materia de agua potable, electricidad e infraestructura en salud. (Cámara de Diputados)
- El diputado Jorge Romero, coordinador del PAN, externó su preocupación ante la propuesta de déficit fiscal contenida dentro del Paquete Económico 2024. Mencionó que, de aprobarse esta propuesta, la diferencia entre ingresos fiscales y previsiones de gasto será de casi dos billones de pesos. Reiteró su llamado para que el Paquete Económico de 2024 sea producto del diálogo y del consenso entre las distintas fuerzas políticas. (Cámara de Diputados)
- El diputado Rubén Moreira, coordinador del PRI, señaló que el proyecto de PEF 2024 que propone el Ejecutivo Federal, "heredará una bomba de tiempo a la próxima administración". Consideró necesario realizar ajustes al PEF, tomando en cuenta las partidas destinadas a los estados y las retenciones a los ahorradores, pues como se plantean, son malos indicadores. (Cámara de Diputados)
- El diputado Luis E. Cházaro, coordinador del PRD, consideró que el PEF 2024 no puede utilizarse como una medida de presión al Poder Judicial. Aclaró que no está de acuerdo en las medidas suntuosas en el Poder Judicial, pero "el bloque Va por México ya dio, en voz de Xóchitl Gálvez, un punto que tenía que ver con este asunto". (Cámara de Diputados)
- El Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados señaló que el Gobierno Federal es el que más endeudará a México. Señaló que el PEF 2024 no promueve crecimiento económico y dejará una deuda 60 % mayor, por lo que lo calificaron de mentiroso y simulador. (Cámara de Diputados)
- Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, aseguró que el PEF 2024 está "fuera de la realidad" porque la deuda neta del país creció 19.6 % en términos reales. (Milenio)
- Zambrano Grijalva señaló que, ante las inconsistencias detectadas, los grupos parlamentarios del PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados presentaron 10 ejes para modificar el proyecto enviado por el Ejecutivo Federal. (Milenio)

2.- Gobierno Federal

Conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador del 25 de septiembre de 2023

- El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió el apoyo de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, respecto al tema de Altos Hornos de México. Señaló que el gobierno de Coahuila debería de ocuparse de los trabajadores mineros, pero que buscará la forma de que sean atendidos. En otro tema, también solicitó el apoyo de la persona titular de la Segob para atender el caso de la periodista Nancy Rodríguez, de Oro Sólido y Empuje Migrante por amenazas en su contra. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- El presidente de la República adelantó que estará el fin de semana en el Estado de México para supervisar las siguientes obras: i) el tren del AIFA a Lechería; ii) el trolebús de Ixtapaluca hasta Santa Martha; y, iii) la rehabilitación del lago de Texcoco. Agregó que tendrá reuniones del bienestar con la gobernadora Delfina Gómez en Tecámac, Ecatepec, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco, Valle de Chalco e Ixtapaluca. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- El presidente López Obrador manifestó que los ministros de la SCJN actúan de forma tendenciosa. Precisó que dentro de la transformación está la reforma al Poder Judicial. Insistió que la mejor forma de hacerlo es que el pueblo vote por quienes ofrezcan que van a llevar a cabo esa reforma. En otro asunto, consideró que es necesario reformar la ONU, reprochó que esta organización no tomó en cuenta su propuesta de atender a la gente más necesitada. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- El mandatario afirmó que los medios de comunicación no hablaron sobre su postdata al cumplir con la medida cautelar del INE, sobre las conferencias matutinas y las cortinillas de advertencia antes de iniciarlas. En otro tema, criticó la difusión del video del desfile del Cártel de Sinaloa en la frontera de Chiapas con Guatemala. Afirmó que no es un asunto general y que es una disputa entre grupos criminales en la zona. Mencionó que ordenó el despliegue de la Guardia Nacional en la zona. Expresó que la Sedena le informó que por temporada de elecciones se está definiendo un plan de protección a posibles candidatos y candidatas. (El Universal, El Financiero, Uno TV)
- El presidente negó que el Tren Maya sea una copia del tren de China "porque ellos están haciendo un tren de 700 kilómetros y el Tren Maya es de mil 554 kilómetros". Presumió que toda la población de Xpugil ha tenido trabajo desde el inicio del proyecto del Tren Maya. En otro rubro, aseguró que ya hay permisos para la construcción de la planta de energía solar en Sonora. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, informó sobre los precios promedio de los combustibles: Gasolina Regular \$21.73-\$24.49, Gasolina Premium \$23.07-\$26.86 pesos, Diésel \$23.89-\$25.89, Gas LP Cilindro \$17.54, Gas LP Estacionario \$9.49. En otro tema, mostro un video del estudio sobre refrescos y expresó que 35 de los 46 refrescos contienen edulcorantes y nueve cafeína, no recomendado en niños. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Diego Prieto, director del INAH, reportó los avances del salvamento arqueológico del Tren Maya en el Tramo 1. Destacó un total de 2 mil 698 bienes inmuebles, 248 bienes muebles y 284 mil 900 fragmentos de cerámica, entre otros. En otro asunto, habló del Museo de Sitio Alberto Ruz L'huillier, que lleva un 34 % de avance. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)

- Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya, presentó un video sobre los avances del Tramo 1 del Tren, en el que dijo va un total de 185 kilómetros de vía terminada. Añadió que faltan 87 días para su inauguración que se tiene prevista para diciembre de este año. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Maite Ramos, directora de Alstom México, presenta un video de cómo se hacen los trenes en la planta de la empresa en Ciudad Sahagún. Indicó que el tren 1 ya se encuentra en pruebas dinámicas, mientras que el tren 2 está en pruebas estáticas. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas, informó sobre el programa "Barriguita llena, corazón contento, de regreso a casa", el cual promueve el alimento a estudiantes de educación básica. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)
- Carlos Merino, gobernador de Tabasco, invitó a las personas que visiten dicha entidad. (El Universal, Uno TV, Conferencia Matutina)

Poder Ejecutivo

- El presidente Andrés Manuel López Obrador externó que cumplió con la medida cautelar del INE sobre las conferencias matutinas y las cortinillas de advertencia antes de iniciarlas. Añadió que antes de iniciar su mañanera de este lunes 25 de septiembre se emitió un mensaje sobre las prohibiciones establecidas en el artículo 134 de la Constitución para los servidores públicos y la propaganda bajo cualquier modalidad en comunicación social. (El Universal, Excélsior, El Financiero, Enfoque Noticias)
- Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Presidencia, afirmó que el caso del fiscal de Morelos, Uriel Carmona, es paradigmático ya que es la primera vez que se juzga a un funcionario de alto nivel por encubrir un feminicidio. Añadió que el Poder Judicial lo ha protegido, olvidándose de las víctimas. (https://x.com/JesusRCuevas/status/1705258406943039675?s=20)
- La Secretaría de Gobernación informó que se llevó a cabo la reunión de los pueblos ralámuli, ódami, oichkama (pima) y warijó para poner en marcha el Plan de Justicia de la Sierra Tarahumara, en el que se defiende los derechos inalienables de los pueblos indígenas a sus tierras, bosques y agua. (https://x.com/GobiernoMX/status/1705308300236013904?s=2)
- El Instituto Nacional de Migración comunicó que acordó con Ferromex acciones con los tres niveles de gobierno y Customs and Border Protection para la ruta del sistema ferroviario a fin de que las personas migrantes no arriesguen su vida a bordo. (INM)

Diario Oficial de la Federación

El Ejecutivo Federal publicó el decreto por el que se reforma el Reglamento de Reclutamiento de Personal para el Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos. (DOF)

Ve<mark>rsió</mark>n vespertina del 22 de septiembre de 2023

 La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes publicó en el DOF la Norma Oficial Mexicana de Emergencia NOM-EM-003-ARTF-2023-1, Sistema Ferroviario-Seguridad-Clasificación y Especificaciones de Vía. (DOF)

Poder Judicial

 Yasmín Esquivel, ministra de la SCJN, declaró que la presencia paritaria de las mujeres en todos los espacios de la vida pública aún requiere de cambios estructurales. Dio a conocer que participó en el Seminario Internacional, Desafíos Jurídico-Políticos de la Democracia en América Latina y El Caribe: Dialogando con el Mundo, que se realizó en Brasil. (MVS Noticias)

Organismos autónomos

- Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del INAI, sostuvo que la confianza ciudadana en procesos electorales ocurre sólo cuando éstos son transparentes. Destacó que la democracia constitucional depende de instituciones jurisdiccionales sólidas, con capacidad de apertura y de respeto igualitario al pluralismo político del país. (El Universal)
- Carla Humphrey, consejera del INE, dio a conocer que en el INE se instaló la Comisión Temporal de Debates de cara a las elecciones de 2024. Añadió que se aprobó el Plan de Trabajo y se comprometerá a buscar la mayor utilidad de estos ejercicios para las y los mexicanos. (https://twitter.com/C_Humphrey_J/status/1705327468008054961)
- El INAl comunicó que instruyó a la Secretaría de Energía de a conocer las expropiaciones realizadas en los sexenios de Enrique Peña Nieto y del presidente López Obrador, indicando fecha, dimensiones, entidad federativa y municipio para qué proyecto y la obra que se realizó, así como el valor del avalúo y cuánto se pagó. (El Universal)
- Zoraida García, directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses de la UNAM, informó que inició un proceso interno en contra de Ricardo Rojas Arévalo, secretario de la Facultad de Derecho, tras la agresión en su contra por un comentario misógino. (El Universal)

3.- Partidos Políticos, Gobiernos Locales y Organizaciones Sociales

Partidos Políticos

- Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, exigió a las autoridades federales y estatales la localización con vida de la alcaldesa de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez, quien habría sido secuestrada el pasado sábado en Zapopan, Jalisco. (El Universal)
- Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, se pronunció por la pronta localización de la alcaldesa de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez. Exhortó al Gobierno Federal, al de Jalisco y de Michoacán a realizar acciones para su localización con vida. (El Universal)
- El diputado Luis E. Cházaro, coordinador del PRD, consideró que no es factible que Hugo López-Gatell Ramírez sea candidato al Gobierno de la CDMX, "ya que México fue el segundo en América Latina en muertes por covid-19 y el primero en muertes de médicos y enfermeras". (Cámara de Diputados)

- El senador Dante Delgado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, informó que será hasta enero del 2024 cuando los órganos internos del partido den su aval para elegir a quien será el abanderado para buscar la presidencia en las elecciones del 2 de junio. El dirigente asistió al informe de labores del alcalde Luis Donaldo Colosio Riojas en Monterrey, Nuevo León. (La Crónica)
- El senador Emilio Álvarez Icaza Longoria (Grupo Plural) hizo un llamado a dejar atrás agravios, descalificaciones, divisiones y cálculos políticos. Convocó a construir la mayor unidad de la oposición, social y política; sumarse y fortalecer la candidatura de Xóchitl Gálvez para evitar la consolidación del presidencialismo autoritario. (https://x.com/EmilioAlvarezl/status/1706319815021928908?s=20)
- Omar García Harfuch, extitular de la policía de la Ciudad de México, confirmó que buscará ser el abanderado de Morena en la Ciudad de México en 2024. Aseguró que el partido triunfará en las urnas con el candidato o candidata que resulte ganador del proceso interno. Prometió continuidad a los proyectos del presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum. (Milenio)
- Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Salud, agradeció a las y los periodistas que lo recibieron en sus espacios informativos para exponer porqué puede coordinar la transformación en la CDMX. (https://x.com/HLGatell/status/1706096178386075717?s=20)
- Milenio publicó que un grupo de diputados, alcaldes, dirigentes municipales, legisladores federales y simpatizantes de Movimiento Ciudadano destaparon al gobernador de Nuevo León, Samuel García. (Milenio)

Coordinación de los comités de defensa de la Cuarta Transformación

- Claudia Sheinbaum, coordinadora Nacional de los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, inició el pasado viernes una gira por Sonora. La aspirante presidencial informó que la acompañaron su vocero Gerardo Fernández Noroña, la empresaria Altagracia Gómez Sierra, presidenta del Consejo de Administración de Grupo Minsa así como el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. (Milenio)
- La coordinadora Nacional de los Comités en Defensa de la Cuarta Transformación, sostuvo que son "absolutamente falsas" las acusaciones en las que se indica que plagió parte de sus tesis de licenciatura. Aclaró que en su tesis se cita, desde el inicio del documento, que dicho método fue elaborado por ambos investigadores Lepeliere y Christiaens. (La Jornada, Enfoque Noticias)
- Morena publicó el registro de aspirantes a la jefatura de Gobierno de la CDMX y a las ocho gubernaturas que se renovarán en 2024. Señaló que el primer filtro serán las cúpulas estatales las que determinarán quiénes son los dos hombres y las dos mujeres que consideren más competitivas para participar en la encuesta, lo que deberá revisar la Comisión Nacional de Encuestas. (Milenio)

- La convocatoria de Morena señala que desde este lunes hasta el último minuto de este martes 26 de septiembre, las y los aspirantes a gobernar la CDMX, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán podrán registrarse en línea. El miércoles se prevé que la Comisión Nacional de Elecciones revisará quiénes cumplen con los requisitos básicos y el 28 de septiembre los Consejos Estatales tendrán que sesionar para elegir de toda la lista a los cuatro perfiles más competitivos de forma paritaria. (Milenio)
- El diputado Ignacio Mier (Morena) informó que más de 25 mil personas poblanas le dieron su respaldo para participar en la selección para coordinar la Defensa de la Transformación en Puebla. Señaló que participó este fin de semana en la asamblea informativa general del Instituto Mexicano para la Transformación. (Cámara de Diputados)

Gobiernos locales

- El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que está casi colocada en su totalidad la vía en 859 kilómetros del tramo de Palenque, Chiapas, a Cancún, Quintana Roo, del Tren Maya. Agregó que este fin de semana supervisó el proyecto. Destacó que el tramo de Mérida a Cancún del Tren Maya será de doble vía y electrificada. (El Universal)
- El presidente López Obrador señaló que todo el circuito de la obra ferroviaria que comprenderá mil 554 kilómetros están terminados o en proceso 234 puentes vehiculares, mil 401 pasos generales bajo la vía férrea, 673 pasos de fauna y 53 puentes en zonas bajas, ríos y arroyos. (El Universal)
- Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, informó que la dependencia busca unir esfuerzos con las dependencias de desarrollo económico de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Yucatán y Campeche para fortalecer el impulso del sur-sureste mexicano, que ha crecido al doble que la economía nacional. Destacó que la economía de los estados del sur de México subió 6 % en el segundo trimestre de 2023, el doble de lo reportado a escala nacional de 3 %. El funcionario sostuvo una reunión en Oaxaca con secretarios de desarrollo económico estatales. (Milenio)
- La Fiscalía de Jalisco comunicó que realiza operativos para dar con el paradero de la alcaldesa de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez Figueroa, quien fue privada de la libertad a las afueras de una plaza comercial en el municipio de Zapopan. (Milenio)

Organizaciones religiosas

Rodrigo Aguilar, obispo de San Cristóbal de las Casas, y Luis Manuel López Alfaro, obispo auxiliar, denunciaron el estado de violencia que se vive en San Cristóbal de las Casas en Chiapas. Señalaron amenazas, hostigamiento, persecución y presión social de diferentes grupos para tomar partido por uno u otra organización criminal. (El Universal, Enfoque Noticias, Aristegui Noticias)

Organizaciones sociales

 Cecilia Patricia Armenta Flores, líder de madres buscadoras en Sonora, compartió en redes sociales un video grabado afuera de la Casa Blanca en Washington D.C. Expresó que continúa abrazada del recuerdo de sus hijos. (El Universal)

4.- Política Internacional

- Alicia Bárcena, secretaria de Relaciones Exteriores, declaró durante la Asamblea General de la ONU que cada día llegan 6 mil migrantes a la frontera sur y 8 mil a la norte. Aseguró que el Gobierno de México está aplicando una política migratoria apegada al respeto de los derechos humanos. (El Sol de México, Aristegui Noticias)
- La secretaria de Relaciones Exteriores sostuvo un encuentro en Nueva York con el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, en el marco de su participación en la #UNGA78. (SRE)
- La Secretaría de Relaciones Exteriores condenó el ataque contra la Embajada de Cuba en Washington, D.C. Llamó a que se realicen las investigaciones para dar con los responsables. (El Heraldo de México)

5.- Gobernabilidad y Justicia

 La FGR informó que los jueces de Distrito y magistrados han vuelto a evidenciar su parcialidad e ilegalidad a favor de Emilio Lozoya. Subrayó que cada vez es más evidente la conducta indebida. (El Universal, Aristegui Noticias)